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COMMENT LE PJP S’EST-IL DÉMARQUÉ
CETTE ANNÉES?
ARTICLE PAR HALYNA MIHALIK 

Les débats passionnés des députés et des
ministres continuent dimanche matin dans la
chambre du Sénat. 

Cela marque la fin du Parlement Jeunesse
Pancanadien (PJP) pour la session de 2024. Cela
marque aussi le premier PJP en personne depuis
2020. 

« Il y a un certains protocoles, veux, veux pas, qui se
perdent quand on est en ligne puis aussitôt que 
lorsqu’on se retrouve en chambre sur le tapis
rouge du Sénat. », dit Pierre Duguay-Boudreau,
chef de l’opposition. « Avoir l'architecture autour
de nous, ça change un petit peu la perspective de
tout le monde. »

Cette session est sa dernière au PJP. Il a
souligné que l'événement a changé
plusieurs fois pendant les dernières
années.  Notamment, avec le retour des
comités. La dernière fois que le PJP avait
les comités était en 2014. 

C’était proposé dans le PJP de 2022 par
Mathieu Lebon--Voila de revisiter ce
concept-là. Les membres du cabinet
pensent que l’addition des comités à
ajouter beaucoup à l'expérience. 



« J'ai trouvé ça super parce que presque tout
le monde a eu la chance de parler en comité
», explique Duguay-Boudreau. « C'est quelque
chose qu'en chambre, on n'a pas
normalement la chance de faire ».

Au total, il y avait cinq comités. Le comité du
transport, de la mobilité publique, les droits
et libertés, l’énergie et l’agriculture.

Les membres des comités sont en accord
que l’addition des comités était uneaspect
qui a emené beaucoup aux évènements.

« C'était un petit peu Rocky, juste parce
que c'était la première fois qu'on le faisait
de retour », croit Amélie Préville, chef du
comité de mobilité publique. « Mais je
pense vraiment que, comme les années
futures, maintenant qu'on a une meilleure
idée, à quoi s'attendre, ça va vraiment bien
aller, puis c'est quelque chose qu'on veut
implémenter, puis garder.”

La prochaine session du PJP se déroulera
en janvier 2026. 

ON VA BACK WATCHER LE PLUS
SCANDALEUX MOMENT DE CTE FIN DE
SEMAINE

Après quelques jours de frustration refoulé en Chambre chez plusieurs députés
acadiens du Parlement Jeunesse, le lapin est sorti du chapeau. Ce qui se manifestait
d’abord par un silence passif-agressif a enfin explosé en la création d’un nouveau
parti... Le Carillon couvre son announcement haut en couleur de ce samedi 6 janvier
2024, qui devait bien être l’un des moments les plus marquants de la fin de semaine.

« Le Gouvernement est déconnecté avec l’Acadie. J’ai mal à l’Acadie ». Tels étaient les
mots du député Simon Thériault de Rivière Le Coude ce samedi en première partie du
débat du Projet de loi c-3. Un discours aussi passionné que celui de son acolyte
Jérémie Buote, qui concluait son cri du cœur par « Le vent dans les voiles, prenons
contrôle de notre bateau ». Le duo ne présentait qu’un avant-goût de ce qui s'ensuivra
lors du débat du Projet de loi c-4, qui était explosif. Tellement explosif que nous
pensons qu’il est préférenable de vous recréer la scène :
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« Chère Chambre, j’ai maintes fois réfléchis avant

ceci, mais je ne peux plus garder le silence après les

résultats du PDL-C3 et le PDL C-4, qui sont

dangereux pour l’économie et l'identité acadienne.

[...] Je suis bel et bien un acadien pur sang. EH OUI!

Après avoir entendu l’appel de mes compatriotes

acadiens lors des débats, je me dois de joindre mes

forces et mon argent dûment aguérit dans la

création d’un nouveau parti »

TRAÎTRE!
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« Dans la création d’un pilier pour la sécurité acadienne. 

« Je vous annonce La création de notre nouveau parti

L’alliance centriste anti dôme implémentant l'existant

national ; le parti ACADIEN!  Permettez moi de présenter

les députés qui en feront partie *cherche dans ses feuilles*

[Jérémie Buote],[Simon Thériault],[Hayeden Cotton], [Sky

Whalen],  [Jacob Farrel], [Elsa Lia], [Alexandre Vailleux],

[Clara Cormier], [Arthur Leblanc]

LONGUE VIE AU PARTI ACADIEN!

*applaudissements en chiac*



MINISTRE MERCIER PROPOSE D’ENLEVER LA
MAJORITÉ DES AÉROPORTS AU CANADA
ARTICLE ÉCRIT PAR HALYNA MIHALIK 

Les débats sur les projets de loi se poursuivent
samedi dans la chambre du Sénat pour la
Parlement Jeunesse Pancanadien (PJP). 

Le projet de loi C-3 était sur le dossier, qui est
titré comme un plan de réforme vers un
déplacement respectueux de l'environnement et
une économie socialiste.

C’était l’opportunité pour les ministres de
souligner les changements qu’ils veulent voir
dans le pays en termes d'environnement et pour
recevoir les recommandations des autres au
Sénat. 

 « J'aime bien les recommandations, ils ont été
excellents pour attraper certaines lacunes dans
les projets de loi, les experts; les taxes, » dit
Gabriel Mercier, ministre de la locomotion
écologiste.

Pour Mercier, la solution aux problèmes
environnementaux du Canada est simple. 

« Vous savez que les avions sont les véhicules qui
polluent le plus », dit Mercier. « Je veux m’en
débarrasser, ils sont le problème; c’est vraiment le
seul problème ».

Le Canada, dépendant des avions?
Le Canada est un pays qui relie fortement sur les
vols comme mode de transport, étant donné la
taille du pays. Le Canada est le troisième plus
grand secteur aéronautique dans le monde. Le
Canada a 26 aéroports nationaux, 71 régionaux, 31
aéroports satellites, 13 aéroports à distance et 11
aéroports arctiques. 

Pré-pandémie en 2019, le Canada avait
162,864,587 passagers en total qui ont embarqué
et débarqué un vol. Post-pandémie en 2022, ce
nombre a reculé jusqu'à 117,298,931. 

Le plan de Mercier visait à enlever la majorité des
aéroports dans le pays.

« Les enlever en complet, c'est un petit peu
extrême, je reconnais ça », dit Mercier. 



« Ce projet de loi n'est pas à propos de
l'immigration », se justifie Mercier. « C'est à
propos de sauver l'environnement ».

Les autres ministres partagent les mêmes
inquiétudes concernant le changement
climatique et comment cela va affecter
l’immigration.

« On s'est surtout mis dans une position
depuis plusieurs décennies d'être très ouvert
à l'immigration », dit Rémi Richard, le
ministre de l'Écosocialisme.

« Je m'inquiète à quel point on va être
capable de se préparer à l'immigration et
surtout des réfugiés, des endroits qui vont
recevoir le pire des changements
climatiques. » 

Demain sera la septième et dernière session
en chambre de Sénat pour conclure la PJP
de 2024. 

« Donc quatre aéroports resteront ouverts. »

Il a continué à expliquer que ces quatre
aéroports seront choisis par un processus de
sélection en référendum. La population
nommerait les villes qui devraient en recevoir un
aéroport. Mercier veut que ces aéroports
reçoivent cinq vols internationaux par jour. 

La solution de Mercier est plus compliquée que
simplement d’éradiquer la plupart des
aéroports. Cela va poser des problèmes en
termes de voyage à travers les provinces et va
rendre l'occasion de voyager au niveau
international bien compliquée.

Et l’immigration?
En limitant l’opportunité de voyage
internationale, cela pose une question en termes
de l’immigration et d'accueil des réfugiés. Le
Canada se tient en l’honneur d'être un pays qui
est ouvert et inclusif de tout, mais avec
l’éradication des avions, le montant de nouveaux
arrivants diminuera, ce qui soulève une question
quant à la place de l’économie canadienne dans
ses circonstances.



CONFIDENCES DE PAGES
 Nous vous partageons quelques confidences de pages

anonymes. Quelques exemples de ce qu’ils ont lu sur les
petites papiers qui ont circulés.

J’ai lu « Je te dare de dire
“Saperlipopette” dans ton discours » 

J’ai lu « J’aime les rats » 

J’ai lu des « des tic-tacs-toes » 

J’ai lu des « jeux de bonhomme 
pendus » 

J’ai lu « des députés qui parlaient  
des curvballs qu’ils allaient lancer » 



Il y a de l’amour
entre les députés du
PJP... Nous avons mis
la main sur un petit
mot de tendresse
confisqué par les
pages... 

« Tes lunette sont
fausses, mais les
miennes
fonctionnent et,
AYOYE, j’ai mal aux
yeux quand je me
tourne vers toi » 

L’AMOUR DANS L’AIR...
 



LES MOMENTS LES PLUS FORTS 
DU PJP 2024, D’APRÈS VOUS!

« Pour moi le moment le plus marquant
était la trahison des membres de mon
parti qui ont descidé de nous quitter

pour former le nouveau Parti acadien »
- Amélie Préville 

« Probablement quand tout le tier-parti
on s’est tous levé pour throug off le

Gouvernement pendant le projet de loi 
c-3! » - Isabelle Normandeau 

« J’aimais que le matin, c’état des sujet plus sérieux
[...], des choses avec lesquels ont peux connecter

dans la réalité mais ensuite,  comme dans le projet
de loi C-4, les débats étaient plus drôles [...] » 

- Mireille Lemoine

« Les débats étaient très animés, tout le monde
pariticpait vraiment. Il y avait beauocup d’entre-aide
avec tous les chef, les ministres, les autres débutés,

tout le monde était prêt à t’aider [...]  » 
- Meghan Lee

Recueilli par Geneviève Stacey



QUI ÉTAIT LA FACILITATRICE GRAPHIQUE
DANS LA CHAMBRE? 
ENTREVUE PAR SASHA EMERY

Alors que le PJP 2024 tire à sa fin, nous
devenons déjà peu à peu nostalgiques. Le
Carillon a pu discuter avec Roselyne Clément et
de son rôle en tant que facilitatrice graphique
alors qu’elle tentera d’immortaliser les
meilleurs moments du PJP à travers le dessin. 

Quel est ton rôle au PJP?
Mon rôle est de prendre des notes [visuelles] sur
le processus d’adoption d’un projet de loi. C’est
pour aider les jeunes qui ont participé cette
année à se rappeler des bons moments. Je crois
au pouvoir des images : c’est aussi un « leg »
pour les personnes qui viendront l’année
prochaine pour leur faire comprendre comment
ça se passe. Je synthétise l’essentiel du PJP en
dessins et en mots pour donner un avant-gout
visuel.

De quoi a l’air ton travail habituel?
Je suis facilitatrice graphique. Je participe à des
évènements live et je prends des notes en direct
ou à partir d’un texte qui est fourni et je fais une
synthèse [visuelle] à partir de cela pour plusieurs
groupes, compagnies, évènements etc. J’ai lancé
ma propre compagnie en 2019. 

Comment ton travail habituel se
compare-t-il au PJP?
C’est la première fois que je travaille dans
le cadre d’un lieu officiel comme le Sénat.
Je ne connaissais pas beaucoup l’aspect
de la politique canadienne. Je ne
m’attendais pas qu’il y ait à la fois un côté
théâtral et sérieux [au PJP] – c’est ma
première fois à mélanger ces styles. Il y a
beaucoup de détails : je dois voir
comment je peux le mieux amalgamer
les deux. 

Quelle est ta technique de travail?
La clé pour dessiner des évènements
[comme le PJP] est la préparation. Je
prévois du temps pour lire d’avance pour
que je sache où je m’en vais, de quoi on
va parler : c’est de la recherche et de
l’inspiration graphique.  J’ai lu les projets
de loi du PJP. Je me suis inspirée de la
chambre du Sénat pour faire un squelette
de mon œuvre que je vais développer. 



CE QU’ELLE A FAIT!



MA RÉFLÉXION FACE À L’INSÉCURITÉ
LINGUISTIQUE
ARTICLE ÉCRIT PAR JILL CORRIN

« Après avoir écouté le discours de Genevièvee Poitras, 
j'ai pu sentir rejoindre et reconnecter avec les gens de

tout partout. Même si on ne parle pas tous français de la
même manière, c'est une chose qui nous rejoint et nous
donne une opportunité de communiquer. Pour moi ,être
bilingue, c'est un privilège et pas quelque chose qui doit
se cacher ou avoir peur. C'est difficile de ne pas juger l'un

l'autre, mais c'est important de garder un esprit ouvert
et d'encourager tout le monde a parler et d’utiliser les

langues qui leur font sortir de leur bulle et zone de
confort. »



MERCI, MARIE-ANGE BOULERICE
ENTREVUE PAR JILL CORRIN 

Bonjour et bienvenue à votre dernier article du Carillon pour le PJP
2024! Aujourd’hui nous avions eu le privilège de nous assoir avec le
leader de l’opposition, Marie-Ange Boulerice, pour en parler plus des
élections PJP et le futur du PJP pour elle. 

Quel âge avez-vous? 
J’ai 21 ans, mais je vais bien tôt avoir 22 ans. Lors du prochain PJP, j’aurais
23 ans. 

À ce jour, combien de PJP avez-vous fait? 
Ceci est mon deuxième PJP. En tant que membre du cabinet, celui-ci est
ma premiere fois et je joue le rôle de leader de l’opposition. 

Comment vous sentez-vous après les résultats d’élection hier soir? 

Normalement, comme tout le monde, un peu deçue de ne pas avoir eu
l’opportunité de faire une poste.  Je suis quand même bien contant qu'il
a un divers cabinet pour représenter les jeunes en 2026! Ils vont faire un
superbe travail. Je pense que c’est la première fois que Nunavut a une
représentation dans le cabinet. Je suis très contant d'entendre que
Mathieu a gagné Premier Ministre et j’ai bien hâte de voir ce qu’il va faire
avec cela. 

Où vois-tu pour la prochaine PJP? 
Oui, je pense bien sûr retourner peut-être en tant que ministre pour
rédiger un projet de loi. J’aimerais bien voir le processus et l’écrit.



 

CONCOURS DE BAS FARFELUS
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MERCI POUR TOUT!


